



(出所)原子力情報資料室取材などより本誌作成



住民投票を実行した筈口孝明元町長

信をしている。ただ緊急的なデモの旗振りなど、直接的な抗議行動には目下動いていない。かつて情報室ではチエルノブリ原発事故後の88年、脱原発法制定に向け署名運動を行った。350万人という反原発運動史上最大級の署名を集めたが、自民党政権下で歯牙にもかけられなかつたという苦い記憶もある。西尾淳一共同代表は「これまでの負け続けの運動の経緯を知る中高年層ほど、運動へのトラウマはまだ強い」と言う。

イツでは25万人規模のデモ<sup>左一表</sup>が起るなど海外の反原発運動はケタ違った。日本は当事国でありながら関心の低さが否めない。福島の事故前は、反原発デモの規模は数百人から数千人がせいぜい。国策である原発を前に反対派の声はかき消され続けてきた。

これまで国と電力会社は圧倒的な資金力で、時には商業施設や工場の建設だとウソの計画まで持ち出して、周辺住民から土地や漁業権を買収してきた。福島第一原発では漁業

## 【反対】を掲げぬ運動 白紙撤回させた教訓

多くの反原発運動と同様に、巻町

かつた人々が投票に現れ、95年に自

等さを重視し、町会議員が来ても雄  
壇を作らず、車座になつた。

は親しみやすいようにと子供たちが絵を描き、「集会」は堅苦しいと「集」、一に統一。会場の案の旨の伝

者」、「電気を使くな」と揶揄された。原発の是非は政治思想やエネルギー問題全体にまで及んでいた。原発反対派は「共産主義者」でも從来、原発反対派は危険性を訴えても伝わらないというレマンが広がっていた。そこで「あれこれ」とて原発反対を唱えず、純粹にこの町に原発が欲しいか欲しくないかだけを聞いた」と笛口氏は話す。

これまで原発問題に「口をつぐんでいた女性たちも独白の運動を展開」した。保育園の父母が中心となり「青

卷之三

寺デモ。「素人の  
るバンドでの「サ  
り上がる参加者た

20

21

100

261

卷之三

文藝屋

喜びの  
心



4月の高円寺デモ。「素人の乱」が得意とするハンドでの「サウンドデモ」で盛り上がる参加者たち

反原発運動にトテウマ  
既存の反対派は低体温

反原発の論客として活躍した故高木仁三郎博士が75年に設立したP.O法人「原子力資料情報室」、長らく反原発運動の中核を担つてた。福島の事故後も積極的に情報発信

毎日50通もの嫌がらせの手紙が届く、車のタイヤがパンクさせられるなど、1年以上にわたり執拗な迷惑行為が続いた。しかし、今回の原発事故を経て反原発派へのまなさしは変わった。松本氏は、「嫌がらせはいつさい無く、むしろ声援を受ける」という。ドイツやスウェーデンでは、国民投票やデモが国の原子力政策を方針転換させた。日本は福島の悲劇を次の一步へとつなげることができるだろうか。

派が圧倒的な勝利を収めた。96年に  
笛口氏が町長に就任し、建設予定地  
内の町有地を反対派に売却。2000  
年に東北電力は建設計画を白紙撤  
回した。従来型の反原発運動の枠を壊  
したことなどが勝利につながった。  
枠を壊す、という点では冒頭の高  
円寺デモも同様だ。主催した松本裁  
氏は高円寺にある「素人の乱」とい  
う中古品店の店主。ソーラーなど  
を通じてデモを呼びかけ、大規模モ  
モを準備期間10日間で軽々と実現し  
た。松本氏は成功のポイントを「祥  
来のよう衣服の統一など面倒ない」  
とはしない。自由度は満足度につなが  
り、それが次のデモにつながる  
と話す。この6月11日には全世界で  
合わせて100万人規模のデモを実  
現しようと呼びかけている。